

## NOTICIA SOBRE UN CATÁLOGO BIBLIOGRÁFICO DE LAS PLANTAS VASCULARES DE ANDALUCÍA

Concepción AMEZCUA<sup>1</sup>  
M.<sup>a</sup> Ángeles ESPINOSA<sup>1</sup>  
Carlos FERNÁNDEZ<sup>1</sup>  
Margarita LÓPEZ PULIDO<sup>1</sup>

**RESUMEN.**—Presentamos los objetivos y metodología seguida para el "Catálogo bibliográfico de la flora vascular de Andalucía", con especial atención a las provincias orientales: Almería, Granada, Jaén y Málaga.

**SUMMARY.**— We present the aims and method of a work "A bibliographic list of the vascular plants of Andalucía" (South Iberian Peninsula), with special care on the oriental provinces: Almería, Granada, Jaén and Málaga.

Recientemente se han publicado dos floras sobre plantas vasculares de Andalucía: la de Andalucía occidental (Cádiz, Córdoba, Huelva y Sevilla) (VALDÉS *et al.*, 1987) y la de Almería (SAGREDO, 1988). En el resto de las provincias andaluzas, hay algunos catálogos recientes como el de la provincia de Jaén (FERNÁNDEZ, 1983) y el de Sierra Nevada granadina (MOLERO MESA & PÉREZ RAYA, 1987). Además, de ámbito peninsular, hay referencias provinciales en CASTROVIEJO *et al.* (eds.) (1986) y otras en SMYTHIES (1984, 1986).

Sin embargo, el material bibliográfico sobre el territorio es amplio y está muy disperso; sólo sobre la flora de la provincia de Jaén existen unos 450 artículos o libros con referencias a plantas vasculares, y una cifra mayor puede darse para el resto de las provincias orientales (Almería, Granada y Málaga).

Hemos publicado (*Blancoana*, 7) un catálogo con las especies vasculares de Andalucía, dedicando particular atención a la mitad oriental. Tenemos en cuenta las citas de los libros indicados más arriba, referencias antiguas (fundamentalmente COLMEIRO, 1885-1889; WILLKOMM & LANGE, 1861-1880; WILLKOMM, 1893; GANDOGGER, 1917) y lo incluido en

<sup>1</sup> Colegio Universitario "Santo Reino". 23071 JAÉN (España).

varias revistas publicadas en Andalucía o en el resto de España: *Acta Botánica Malacitana*, *Anales Biología Murcia (Botánica)*, *Anales Facultad Ciencias Murcia*, *Anales Jardín Botánico Madrid*, *Archivo Instituto Aclimatación Almería*, *Blancoana*, *Collectánea Botánica*, *Fontqueria*, *Lagascalía*, *Lazaroa*, *Studia Botánica*, *Trabajos Departamento Botánica Granada*,...

Dado que, biogeográficamente, Almería está muy relacionada con Murcia y Alicante, contrastamos con estudios florísticos sobre esas provincias. Consideramos también, sin ánimo de ser exhaustivos, otras provincias próximas como Albacete, Ciudad Real y Badajoz.

Como un modo de poder confirmar las referencias bibliográficas, hemos anotado los pliegos de las provincias de Almería, Granada y Jaén que se encuentran en los ficheros adjuntos a algunos herbarios: GDA, GDAC (Granada), JAÉN (Jaén), MAC, MAF (Madrid) y SEV (Sevilla).

La estimación —para Jaén pueden encontrarse otros datos en FERNÁNDEZ, 1985— del número de pliegos de cada provincia depositados y fichados en los herbarios indicados es:

|                | TOTAL  | GDA    | GDAC  | MAC | MAF   | SEV   | JAÉN   |
|----------------|--------|--------|-------|-----|-------|-------|--------|
| <b>Almería</b> | 9.100  | 700    | 1.000 | 400 | 5.000 | 2.000 | —      |
| <b>Granada</b> | 22.000 | 10.000 | 6.000 | 400 | 2.500 | 3.500 | —      |
| <b>Jaén</b>    | 28.700 | 600    | 800   | 300 | 3.000 | 2.000 | 22.000 |

No publicamos posibles novedades regionales o provinciales pues las determinaciones no han sido, salvo las de JAÉN, cotejadas por nosotros, pero servirán para localizar el material de cada taxon en las instituciones que cuentan con más pliegos recolectados en nuestro territorio. Para tener una representación más amplia de las herborizaciones llevadas a cabo en estas provincias, sería necesario consultar además otros importantes herbarios como BC, BCF (Barcelona), JACA (Jaca), MA, Soriano, Escuela de Montes (Madrid), MHG (Murcia), MGC (Málaga) y Sagredo, Instituto de Aclimatación (Almería).

Esperamos que esta lista bibliográfica sea un documento de trabajo útil, que estimule y permita el estudio crítico de la presencia de las especies de plantas vasculares que crecen en Andalucía.

#### BIBLIOGRAFÍA

- CASTROVIEJO, S. *et al.* (eds.) (1986). *Flora Ibérica. Plantas vasculares de la Península Ibérica e Islas Baleares*. Vol. I. Real Jardín Botánico. Madrid.
- COLMEIRO, M. (1885-1889). *Enumeración y revisión de las plantas de la península hispano-lusitana e Islas Baleares*. Vol. 1-5. Madrid.

- FERNÁNDEZ LÓPEZ, C. (1983). *Fuentes para la flora de Jaén*. Cooperativa Farmacéutica. Jaén.
- FERNÁNDEZ LOPEZ, C. (1985). Estado del conocimiento de la flora en la provincia de Jaén. *Blancoana*, 3: 99-103.
- GANDOGGER, M. (1917). *Catalogue des plantes récoltées en Espagne pendant mes voyages de 1894 à 1912*. Paris.
- MOLERO MESA, J. & PÉREZ RAYA, F. (1987). *La flora de Sierra Nevada: avance sobre el catálogo florístico nevadense*. Secretariado de Publicaciones Universidad de Granada. Granada.
- SAGREDO, R. (1988). *Flora de Almería*. Excma. Diputación Provincial. Almería.
- SMYTHIES, B.E. (1984). Flora of Spain and the Balearic Islands. Checklist of vascular plants. I. *Englera*, 3 (1): 33 + 1 –212. Ídem. II. *Englera*, 3 (2): 213–486.
- SMYTHIES, B.E. (1986). Flora of Spain and the Balearic Islands. Checklist of vascular plants. III. *Englera*, 3 (3): 497-880.
- VALDÉS, B., TALAVERA, S. & FERNÁNDEZ GALIANO, E. (eds.) (1987). *Flora de Andalucía Occidental*. 3 vol. Ed. Ketres. Barcelona.
- WILLKOMM, M. (1893). *Supplementum prodromi florum Hispanicarum*. Stuttgart.
- WILLKOMM, M. & LANGE, J. (1861-1880). *Prodromus florum Hispanicarum*. Vol. 1-3. Stuttgart.